

**JULIUS FEKETE: Kunst- und Kulturdenkmale in Stadt- und Landkreis Heilbronn.** Konrad Theiss Verlag Stuttgart 1991. 333 Seiten mit 201 Abbildungen. Gebunden DM 34,-

Den Reichtum des Landes an Kunst- und Kulturdenkmälern darzustellen und die interessierte Öffentlichkeit einzuladen, sich diese auch einmal an Ort und Stelle anzusehen, lag der Entscheidung des Konrad Theiss Verlages zugrunde, den Kreisen des Landes nach und nach eine Art Kunstinventar zu widmen. Ein bereits 1991 erschiener Band der Reihe beschreibt den Stadt- und Landkreis Heilbronn.

Dieser Kreis umfaßt seit der Gemeindereform eine große Anzahl von Orten zwischen Eppingen im Westen, Wüstenrot im Osten, Möckmühl und Gundelsheim im Norden sowie Lauffen im Süden, die in einer äußerst abwechslungsreichen Landschaft liegen. Dazu gehören neben dem Neckartal Teile des Zabergäus und des Kraichgaus sowie nach Osten hin bereits hohenlohische Gebiete im Kocher- und Jagsttal.

Das so umschriebene Gebiet barg einst die unterschiedlichsten Herrschaften: in der Mitte die Reichsstadt mit ihrem kleinen Gebiet, im weiten Kreis umgeben von württembergischem Besitz, kirchlichen Territorien, Deutschordensgebieten, Reichsritterschaften, kurpfälzischen und badischen Orten. Aus diesem territorialen Flickenteppich resultierte auch die konfessionelle Zersplitterung der Landschaft; dicht nebeneinander lagen protestantische und katholische Gebiete. Diese territoriale und konfessionelle Vielfalt schlägt sich noch heute nieder in einer bemerkenswerten Vielgestaltigkeit der auf uns gekommenen Zeugnisse einer wechselhaften Geschichte. Insbesondere die große Anzahl von Burgen und Schlössern sowie die reiche Ausstattung vieler – auch kleinerer – Kirchen mit Fresken und Altären überrascht. Kaum eine andere Gegend des Landes Baden-Württemberg wird sich eines ähnlich reichen geschichtlichen und kunsthistorischen Erbes rühmen können.

Auf rund 300 Seiten hat Julius Fekete die kunst- und architekturgeschichtlich bedeutsamen Gebäude sowie eine Vielzahl wichtiger Einzelkunstwerke seit der Zeit der Vorromanik zusammengestellt, streng gegliedert nach den Gemeinden, in denen sich diese Zeugnisse der Vergangenheit befinden. Ergänzt wird der Band durch eine einleitende Übersicht über die kunsthistorische Entwicklung in der Stadt und im Landkreis Heilbronn, durch eine Übersicht über die Museen im Kreisgebiet sowie eine – allerdings sehr knapp geratene – Literaturliste und ein Register zu den im Text vorkommenden Namen.

Daß sich der Band in vielen Fällen auf eine Aufzählung und Beschreibung der Objekte in wenigen Worten beschränkt, liegt in der Anlage der Reihe begründet. Bei der Vielzahl der vorgestellten Kunstwerke ist an eine ausführliche und ins Detail gehende Einzelwürdigung nicht zu denken. Die Reihe kann und will die leider nun offenbar endgültig auf Eis gelegten «Kunstinventare» des Landes Baden-Württemberg nicht ersetzen. Wer sich somit näher mit den einzelnen Objekten beschäftigen möchte,

sie in einen größeren – auch historischen – Kontext vor Ort einordnen, sie im Detail kennenlernen will, der wird sich für eine Besichtigungsreise mit weiterer – oft schwer, gar nicht so selten aber auch kaum zu beschaffender – Literatur versehen müssen: mit Kunst- und Reiseführern, die leider oft die kleineren – und besonders schützenswerten! – Objekte nicht berücksichtigen, mit kleinen Kirchenführern und älteren, noch aus der Zeit der Jahrhundertwende stammenden Beschreibungen sowie der Landesbeschreibung Baden-Württemberg.

Dies aber, das sei noch einmal betont, kann der vorliegenden Veröffentlichung nicht vorgeworfen werden. Julius Fekete hat mit Akribie eine Art erläuterte Liste der Kunst- und Kulturdenkmale des Kreises Heilbronn zusammengestellt. Für diese Ochsentour ist Autor und Verlag von Herzen zu danken, wie auch der Fotografin Rose Hajdu für die vielen exzellenten Aufnahmen. Text und Bild animieren dazu, einfach aufzubrechen und sich die Kleinode vor Ort anzusehen. Nicht unerwähnt sollte schließlich bleiben, daß der Band in der vorliegenden Gestalt – worunter vor allem die reiche Bebilderung zu verstehen ist – und zu dem bemerkenswert niedrigen Preis ohne finanzielle Förderung durch den Landkreis sowie die Kreissparkasse Heilbronn nicht hätte erscheinen können.

*Raimund Waibel*

**Andreas Meinrad von Au 1712–1792.** Katalog zur Ausstellung, bearbeitet und herausgegeben von Eugen Buri und Ingeborg Maria Buck. Jan Thorbecke Verlag Sigmaringen 1992. 180 Seiten mit 122 Abbildungen, davon 89 in Farbe. Pappband DM 36,-

Zum 200. Todestag des Malers Andreas Meinrad von Au fand in Sigmaringen erstmals eine Ausstellung seines künstlerischen Werkes statt, die im vorliegenden Katalog dokumentiert ist. Seine künstlerische Schaffensphase fällt in die Zeit des ausgehenden Barock, des Rokoko, und in die Übergangszeit zum Klassizismus. Er war *einer der vielbeschäftigsten Maler Süddeutschlands*. Seine Auftraggeber ließen ihn Kirchen freskieren und bestellten Altarblätter bei ihm. Seine wichtigsten Werke sind der gemalte Kirchenschmuck der Schloßkirche und der Wallfahrtskirche St. Anna in Haigerloch, der Pfarrkirchen von Meßkirch, Otterswang, Wald und Sigmaringen sowie der Wallfahrtskirche Maria Schray in Pfullendorf.

Der reich bebilderte und sehr anschauliche Katalog umfaßt dreizehn Aufsätze von neun Autoren. Zunächst beschreiben die beiden Herausgeber Leben, Wirkungskreis und die künstlerische Entwicklung des Malers. Dabei wird er nicht nur isoliert, sondern als Teil der Kunst- und Kulturgeschichte seiner Zeit gesehen. Die Listen «Große Musiker», «Dichter und Philosophen», «Aus der Geschichte», «Erfindungen und Entdeckungen» – zum Beispiel 1736 *Systematische Anwendung des Fieberthermometers*, Hermann Boerhaave – oder gar «Vermischtes» – 1713 *in Hamburg sterben 11 000 Menschen an der Pest*, 1714 *in*